

Prólogo

La trayectoria profesional del Dr. Floreal Homero Forni se encuentra estrechamente vinculada con la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad del Salvador. Esta relación se inicia a comienzos de la década del setenta, cuando se incorporó como docente de la Escuela de Sociología e investigador del Proyecto de Estudio sobre la Ciencia Latinoamericana (ECLA), antecesor del actual Instituto de Investigación en Ciencias Sociales (IDICSO).

Su actividad profesional comienza hacia fines de la década del cincuenta y desde comienzos de la década del sesenta desarrolla una extensa actividad como docente de sociología en diversos espacios, como la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, el Instituto de Planeamiento Regional de la Universidad Nacional del Litoral (IPRUL), la Escuela de Sociología de la Universidad Católica Argentina y la Universidad de Chicago (como instructor de cursos de verano, en este caso).

En 1971, ingresa en la Escuela de Sociología de la Universidad del Salvador como profesor ordinario titular de las asignaturas Introducción a la Sociología y el Seminario de Investigación IV, el cual tenía como objetivos una aproximación a la metodología cualitativa y trabajar con los alumnos el diseño de investigación para las futuras tesis de licenciatura. En aquel seminario sostuvo una participación ininterrumpida hasta el año 2005.

Entre 1972 y 1973 ocupó el cargo de Director de la Escuela de Sociología de nuestra facultad, desde donde se planificó un nuevo plan de estudios que incluía la incorporación de la tesis de licenciatura como última obligación académica para la obtención del título de Licenciado. Desde que se aprobó aquel plan de estudios, formó parte de distintos tribunales de evaluación y acompañó como profesor consejero a un vasto número de graduados.

Floreal Forni alcanzó la categoría de investigador superior de Conicet, máximo escalafón de la carrera de investigador científico nacional. Fue docente de grado y posgrado, investigador, formador

de investigadores y fundador de espacios para la investigación social en la Argentina. Desde esta Escuela entendemos que su legado en la investigación social argentina es inconmensurable, dejó profundas huellas en los diversos campos disciplinarios a los que dedicó sus estudios, como los estudios sociales agrarios, los estudios sociales de la religión, el mercado de trabajo, los sectores populares, la economía social y la metodología de la investigación cualitativa, entre sus trabajos más conocidos.

En junio de 1996, a los 25 años de vínculo ininterrumpido, la Facultad de Ciencias Sociales reconoció su trayectoria al nombrarlo Profesor Emérito de la Universidad del Salvador. En los considerandos se subrayó su destacada y extensa carrera, nacional e internacional. En esta oportunidad con este libro, la Escuela de Sociología, donde sus aportes siempre estarán presentes, queremos brindarle un merecido homenaje.

Como en toda compilación, la selección de los textos a incluir es difícil, pues obliga a elegir unos pocos y desechar muchos otros. Los criterios han sido variados, teniéndose en cuenta tanto la temática como la difusión de su obra. La sociología de la religión, la sociología rural y la metodología cualitativa abarcan buena parte de su obra, aunque sin agotarla. Se encontrarán asimismo textos inéditos, artículos casi olvidados o desconocidos, así como otros ampliamente leídos hasta el presente y profusamente citados. Sin dudas, otros compiladores podrían haber seleccionado otros textos. Por nuestro lado, esperamos que esta compilación resulte interesante a los lectores.

La edición de los textos ha sido laboriosa, se han encarado traducciones, editado textos originalmente publicados en años y ámbitos diferentes. Asimismo, se han buscado numerosas referencias bibliográficas que estaban incompletas o faltantes en los originales. Más allá de los esfuerzos realizados, el lector atento encontrará que, en algunos casos, esas dificultades continúan presentes en este libro.

El primer texto de este libro, "Sobre el compromiso con la pobreza: Floreal Forni", fue escrito hace ya algunos años por Ricardo Murtagh, su alumno a mediados de la década del sesenta. Posteriormente, trabajó con él en variadas investigaciones y trabajos de consultoría. Su aporte es crucial para este libro pues además de datos

biográficos ofrece una revisión metódica y detallada de su biografía intelectual. Analiza sus publicaciones desde 1961 y presta atención a la impronta lebreteana de su pensamiento así como a su preocupación por las problemáticas sociales vinculadas a la pobreza.

A continuación, se incluyen textos del campo de la sociología de la religión, área en la que fue pionero en la Argentina a través de la creación de la revista académica *Sociedad y Religión* en los años ochenta. De sus múltiples textos nos decidimos por la publicación de los tres primeros capítulos de su tesis de doctorado. El título de la tesis es *Catholic Doctrinary and Ideological Differentiation and Modernization in Latin America* y fue defendida para la obtención del Doctorado en Sociología de la Universidad de Chicago en diciembre de 1973. “La religión como factor en el cambio social e ideológico” corresponde al primer capítulo de la tesis y recorre textos clásicos sobre religión y cambio social, incluyendo los de autores como Weber, Troelsch, Marx, Parsos, Geerts y Bellah. Considera en particular los procesos de modernización y secularización a través de la tradición sociológica. “Catolicismo y modernidad”, el segundo capítulo de la tesis se centra en la evolución del catolicismo desde fines del siglo XIX hasta el posconcilio a fines de la década del sesenta del siglo pasado. Por último, “Catolicismo latinoamericano: historia y situación” está dedicado a caracterizar al catolicismo latinoamericano, y se concentra también en el período posconciliar, cuando Forni realizó el trabajo de campo en diferentes países de la región (México, Panamá, Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Brasil y, por supuesto, Argentina). Estos tres capítulos, que nunca habían sido publicados, fueron traducidos y editados para esta compilación.

A continuación, se incluye bajo el título “Catolicismo y Peronismo” una saga de tres textos publicados a fines de la década del ochenta en la revista *Unidos*. No se trata de textos escritos con fines estrictamente académicos, sino más bien políticos y culturales (afines al espíritu de la revista que los publicaba) y se basan en libros, documentos, entrevistas e incluso vivencias personales. En efecto, si se lee con atención, se puede encontrar incluso una mención al mismo autor en una de las fuentes, como partícipe de los eventos que él mismo narra. Más allá de permitir atisbar la faceta más militante y

comprometida con lo social y lo político de su propia biografía, estos textos abordaron una temática relevante para la historia política argentina, los múltiples y a veces contradictorios vínculos entre el catolicismo y el peronismo entre 1943 y 1969. Posteriormente, numerosos científicos sociales han abordado y continúan escribiendo sobre esta temática, lo que hace de estos textos una fuente ineludible para muchos de ellos. Los textos sobre catolicismo y peronismo nunca habían sido vueltos a publicar, solamente ubicables en algunos centros de documentación y algún huidizo sitio de internet.

El artículo "Reflexiones sobre la relación entre clases sociales y partidos políticos en la Argentina", escrito en colaboración con Pedro Weinberg y publicado por *Desarrollo Económico* en 1972, es seguramente una rareza en esta compilación y por eso mismo fue incluido. Fue escrito en la biblioteca de la University of Chicago (donde ambos estudiaban) a raíz de la lectura de un artículo de P. Snow (político estadounidense) sobre la identificación entre clases sociales y partidos políticos en la Argentina. El texto de Forni y Weinberg revisa los resultados electorales de 1946, 1954, 1957, 1962 y 1965 en la ciudad de Buenos Aires. En realidad, forma parte de una controversia más amplia en esos años, que; atravesaba dos temáticas importantes para las ciencias sociales en Estados Unidos y la Argentina: el vínculo entre clase social y partido político y las bases sociales del peronismo respectivamente.

La sociología rural fue un área a la que dedicó buena parte de trayectoria como investigador del CONICET. Como ya aclaramos, la breve selección aquí incluida es sin duda incompleta. En primer lugar, se encuentra un artículo escrito en colaboración con Raúl Bisio, graduado de la Escuela de Sociología de la Universidad del Salvador y profesor por muchos años. Se trata de "Economía de enclave y satelización del mercado de trabajo rural. El caso de los trabajadores con empleo precario en un ingenio azucarero del noroeste argentino", publicado en 1976, en base a trabajo de campo realizado en Salta y Jujuy entre 1973 y 1974. Se analiza la evolución del empleo rural en diferentes regiones de ambas provincias a partir de la demanda de mano de obra de un gran ingenio azucarero. Una recomendación sobre este texto: los lectores atentos encontrarán en una abigarrada nota al pie un adelanto de las ideas e inquietudes metodológicas sur-

gidas de su compromiso con el trabajo de campo y sus lecturas en la Universidad de Chicago que darán fruto muchos años más tarde.

Los otros dos textos incluidos en este volumen corresponden a una línea de investigación conducida por Floreal Forni en el ámbito del Centro de Estudios e Investigaciones Laborales (CEIL) del CONICET durante la década del ochenta en la provincia de Santiago del Estero (Argentina). El primero de estos textos es “Empleo y población: evolución histórica y diferencias regionales”, escrito en colaboración con Guillermo Neiman. Este fue publicado en *Empleo, estrategias de vida y reproducción. Hogares rurales en Santiago del Estero* en 1991. Aquí se analiza la evolución del empleo rural en esta provincia, así como sus cambios demográficos en base a datos censales, prestando atención al subempleo y a la existencia de ciclos ocupacionales. “Estrategias rurales de reproducción con alta fecundidad: familia troncal y trabajo y migración por relevos”, escrito en colaboración con Roberto Benencia, se publicó en el mismo libro y, originalmente, en la revista *Desarrollo Económico*. Este texto revela las estrategias de vida de los hogares campesinos a partir de una investigación que fue muy original e influyente tanto en términos teóricos como metodológicos.

Tal como ya señalamos, Floreal Forni estuvo a cargo desde mediados de la década del setenta de los seminarios de tesis y cursos de metodología cualitativa de la Escuela de Sociología de la Universidad del Salvador. En este espacio académico fue donde desarrolló sus primeras clases y presentaciones sobre autores claves en su pensamiento metodológico, tales como Blumer, Becker, Glasser y Strauss entre otros. Su artículo sobre “La contribución de la Escuela de Chicago a la sociología norteamericana. La psicología social interaccionista, el estudio de los problemas urbanos y la metodología cualitativa”, publicado en 1982, es fruto de esas clases en la Escuela de Sociología. Si bien hoy en día puede parecernos obvia la importancia de la Escuela de Chicago en Sociología, así como sus vínculos con la metodología cualitativa, sin embargo a comienzos de la década del ochenta este texto fue pionero para las Ciencias Sociales en la Argentina y el mundo de habla hispana en general.

Desde mediados de la década del ochenta sumó a estas clases en la Universidad del Salvador la organización de un seminario permanen-

te de metodología en el Centro de Estudios e Investigaciones Laborales (CEIL-CONICET). Asimismo, desde esos años hasta 1993 dictó seminarios de posgrado en diferentes universidades del país. El otro texto metodológico aquí incluido refleja parte de esa actividad: “Estrategias de recolección y estrategias de análisis en la investigación social”, publicado una década más tarde con respecto al anterior, devino un texto ampliamente citado y, sobre todo, incluido en programas de estudio de grado y posgrado en muchas universidades durante años (incluso hasta la actualidad). En verdad, desde hace tiempo circula ampliamente en formato virtual, pero no ha vuelto a ser editado hasta el presente libro.

Los últimos tres textos incluidos no son autoría de Floreal Forni sino de algunos de sus discípulos y colegas. Es cierto que Floreal Forni tuvo muchísimos alumnos y formó a numerosos investigadores y profesores que se han desempeñado y se desempeñan en universidades, centros de investigación, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. Obviamente, la inclusión de textos de estos no va en desmedro de tantísimos otros. Pensamos que incluir las voces de al menos unos pocos de ellos haría un buen aporte a este libro sobre su trayectoria. Mónica Gogna fue su alumna en la Universidad del Salvador y luego becaria en el Centro de Estudios e Investigaciones Laborales. Roberto Benencia y Jorge Walter trabajaron muchos años con él en el CEIL, Walter fue también su estudiante en la Universidad del Salvador. Nicolás Gómez Nuñez fue su dirigido en su trabajo de tesis doctoral en los últimos años de su vida. A todos ellos les agradecemos sus aportes.

Este libro también fue posible gracias a la colaboración de un equipo de trabajo. Los compiladores rastrearon, seleccionaron el material y también participaron en las tareas de edición de los documentos finales. Josefina Scavuzzo, alumna de la Licenciatura en Sociología, y la Lic. Agustina Tagliabue transcribieron documentos; la Lic. Erika Redel tradujo los mencionados capítulos de la tesis doctoral y la Lic. Araceli Alemán realizó tareas de corrección de estilo y la edición de todo el material.

Pablo Forni y Marcelo Salas

Prólogo



Fotografía tomada a Floreal Forni junto a un compañero de estudios no identificado en París en diciembre de 1960 cuando cursaba estudios en el IRFED (*Institut International de Recherche et de formation en Vue du Développement Harmonisé*) dirigido por el Padre Louis-Joseph Lebreton O.P.



Floreal Forni junto con el prof. Dr. Raúl Bisio, también profesor de la Facultad de Ciencias Sociales USAL, en un congreso académico sobre Movimientos Sindicales Latinoamericanos en San José de Costa Rica auspiciado por la Fundación Konrad Adenauer en el año 1974.